
Baile chino Virgen de Lourdes, La gruta Olmué.!!
Federico Farías, presidente del baile. 12 octubre 1967, nació en un grupo de familia del sector. 
Actualmente este baile se maneja más con los nietos e hijos de los iniciadores del baile.!!
¿Sigue siendo una realidad para ustedes que ya no exista tanto interés de parte de los más 
jóvenes para conformar el baile? !
Actualmente la gente joven es reacida a seguir con los bailes, porque están en otra onda, en el 
sistema del año 67 era diferente, a lo lolos ahora les gusta más la diversión que las partes 
culturales, es muy poca la gente le gusta la cultura. O pasa lo que pasa en muchos bailes que se 
han disuelto, muchos conflictos. Osea cuando es familiar, tiene parte guena y parte mala. La parte 
guena es que se mantiene por parte de la familia la tradición de los bailes chinos y van saliendo 
de los mismo nietos chiquititos, gustando lo que es el baile chino. La parte mala son los conflictos 
familiares que se producen y por los cuales se disuelven bailes porque la nueva generación a la 
antigua generación son dos formas diferentes de pensar. Entonces el pensamiento de la persona 
antigua no es el mismo del de hoy, la persona que inició el baile no quiere reconocer que los 
tiempos cambian y hay que buscar, modernizarse un poco, ir a par con la modernización para que 
el baile se pueda subsistir, entonces hay muchos conflictos en ese sentido. Mantener una 
organización de baile chino es un problema, para lograr que esto salga adelante porque la verdad 
es bonito mantener nuestras tradiciones, sea por la parte mapuche, sea por diferentes partes que 
sean nuestras tradiciones es bonito mantener, porque no las podemos perder porque nosotros 
venimos de nuestras tradiciones, y nos cuesta un mundo porque no tenemos apoyo, se nos 
cierran las puertas por todos lados. Entonces en el fondo nos quedamos sobreviviendo el grupito 
que somos en el fondo, la directiva que somos y los chinos, entonces si querimo ir pa allá se nos 
cierran las puertas, si querimo ir pa acá se nos cierran las puertas, entonces no tenemos mucha 
cooperación. Se habla mucho de la cultura en este país, de las tradiciones, todos, el gobierno, los 
politicos hablan de cultura, tradiciones que hay que mantenerlas, pero en el papel 0, no tenemos 
apoyo de nadie, somos solo las instituciones, sobrevivimos solos. !!
¿Ustedes tienen documentada su história? !
E, no mucha, la verdad no mucha, porque mire esta institución empezó en el 67 después, empezó 
con una directiva, después, tuvo un tiempo que se disolvió toda la directiva, funcionaba pero sin 
directiva, esta institución nunca tuvo personalidad jurídica, rol, en toda su historia. Hace 
aproximadamente 5 años atrás yo retomé esta institución del cual saqué persona jurídica y un rol. 
Porqué, porque antiguamente esta institución antiguamente tenía su fiesta y su fiesta es la virgen 
de lourdes, en el sector de la gruta arriba, no se si ustedes conocen el santuario que está ahí 
arriba, un santuario de oración muy bonito. Reiniciamos nuevamente la fiesta que habían 
empezado nuestros abuelos, actualmente estamos con toda nuestra documentación al día y 
tratando de sacar adelante, pero nunca se ha hecho un recuento que ha pasado aquí en el baile. !!
Yo por ejemplo este año no voy a hacer la fiesta arriba,  yo voy a hacer un receso, porque que 
creo de mi parte que se perdió el camino, se perdió el rumbo. Y cuando se pierde el rumbo, hay 
que parar para ver en que falló y volver al rumbo, porque le explico esto. Porque los bailes chinos 
en si, son religiosos, van por fé, cualquier baile chinos, cualquier institución religiosa, todo se 
mueve por fé, nada más que la fé. Hoy en día la mayoría de los bailes chinos se mueven mucho 
por pasarlo bien, por el copete, que es una de las cosas, como te dijera más, destructivas de los 
bailes chinos. El alcohol es lo más destructivo que se puede pasar. Porque se pierde la imagen del 
baile chino, se pierde el objetivo del bailes chino y se pierde todo. Por eso le digo, nuestra 
institución es religiosa, y si nosotros si yo voy al niño dios de las palmas voy a rendirle culto a niño 
dios de las palmas y para ir a rendirle culto al niño dios de las palmas tengo que ir con respeto, 
cierto, si yo voy en un baile chino curao, mucha que voy pa allá que choco pa acá, que digo puras 
estupideses, que de repente me pongo a peliar con el que me tocó al lao, eso, se pierde el 
respeto, ya no hay respeto, se pierde el objetivo, entonces cuando está pasado eso, hay que 
frenarse y decir, oye, que está pasando aquí. Por ejemplo yo renové la fiesta, me ha costado un 
mundo renovar la fiesta, porque hay que conseguir para hacer una fiesta religiosa una vez al año 
se necesitan muchas lucas, muchas muchas lucas. Tenemos que arreglar la virgen, comprar 



adornos, que pagar camionetas pa que nos acarreen las cosas, que ir a comprar las cosas, que 
llamadas telefónicas, gasto por todos lados, y para conseguir los recursos hay que hacer milagros, 
Mandrake el mago. Pero el fin de todo esto es la fé. La fé que uno tiene. !
Bueno yo siempre e dicho yo no adoro la imagen, si veo la representación de la imagen, son dos 
cosas diferentes, porque cuando uno va por fe, va por fe a la virgen, y yo no voy porque me voy a 
divertir o porque va a estar bueno el copete, no, o porque está buena la comida voy a ir a comer, 
no, se pierde. Y ahí empiezan a perderse los bailes chinos. !!
Cuando se inició el baile de la gruta, venía mucha gente de granizo, entonces hubo un tiempo, se 
separó la gente de granizo y se formó el baile de la gruta, toda la gente de la gruta formaron el 
baile de al gruta y toda la gente de granizo armaron el baile de granizo, entonces lo que ha pasao 
con el tiempo es que el baile de granizo se empezaron a disolver y se armó el carmelo, que 
actualmente es el baile del carmelo, pero el baile del carmelo tiene una mezcla. !!
¿Que tipo de flauta utilizan?!
Nosotros de caña, son mucho mejores. No se si alguna vez usté a escuchao que al baile chino no 
le gusta los bailes de danzantes, porqué, porque les hace perderse, entonces el baile chino es una 
magia de sonido, entonces cuando va un danzante lo echa a perder, entonces cuando hay una 
flauta que no es el mismo sonido echa a perder el otro sonido, si son de palo, tienen que ser todas 
de palo, si son de caña tienen que ser todas de caña, porque el sonido es diferente, por ejemplo si 
yo meto una flauta de palo dentro de una caña se va a echar a perder altiro, se va a notar el 
sonido, porque el baile chino es bajo, alto, bajo, alto, sonido, no suenan las dos filas iguales, 
suenan 1, 2, 1, 2. !
En general nosotros, y no es porque yo sea presidente, pero nosotros tenemos uno de los mejores 
bailes, porqué lo digo así porque nos lo han dicho afuera. El problema es que nosotros nos 
echamos a perder, siempre hay que reconocer las cosas buenas y las cosas malas, nos echamos 
a perder porque, es el copete, el alcohol es el enemigo de los bailes chinos, el que ha destruido 
bailes chinos. !!
Pero esto de todas maneras es bien importante, es importante que no se pierdan estas 
tradiciones, día a día perdiendo nuestras tradiciones no se donde vamos a llegar. !
De echo nosotros tenemos tanto problema en mantenernos, que hasta, bueno esperemos que le 
cura nuevo que llegó sea de otra mentalidad pero hasta la iglesia no nos apoya. El cura que 
estaba aquí era un cura que no servía pa na’, de echo no quería ni irse, el no hacía na’, ni hacía la 
misa, y el se dedicaba a cobrar por todo, absolutamente por todo, hasta lo más minimo, de echo 
aquí se enterraron gente sin misa porque no tenían plata. Ahora lo cambiaron, esperemos que sea 
mejor. Lo bueno es que el cura debe ser más comprensivo con la gente, ellos dependen de la 
gente, más comunicativos con las asociasiones religiosas como la nuestra, porqué, porque yo una 
ocasión en que vine a pedir la misa no me quiso dar la misa y tuvimos una discusión y yo le dije 
mire, actualmente la gente se está alejando de la fe, se está alejando mucho de la fe y gracias a 
nuestros bailes chinos la fe se mantiene, porque muchas veces si usté ve a las palmas llega pura 
gente a ver a los bailes chinos, porque ellos ven que el baile chino parte de la fiesta y de la 
religión, no miran mucho por la parte católica, entonces en el fondo nosotros ayudamos a 
mantener la fé en las personas. !!
¿Cual es la cantidad de integrantes? !
Actualmente entre socios y chinos tenimo 54. Cuando salimo salen 15 por lado más los 
acompañantes que son los mismo socios, son familia. !!
¿Cual es la história del baile, cómo se formó?!
El baile se formó, nosotros contamos con un lugar de oración de la virgen de lourdes, uno de los 
más antiguos de la comuna, fundado en 1918, que este se ubica en el sector de la gruta. En aquel 
tiempo, los padres, los curas eran más apegados a la fiesta, compartían más con la gente y se vió 
la necesidad como se había construido este santuario de hacerle cada cierto tiempo hacerle una 
misa, así una vez al mes se le hacía, a dar la bendición, invitar a la gente, en ese entonces, uno 
de los padres, dijo algo falta acá. Algo falta porque la madre está sola y por ahí empezaron con los 



viejitos que habían en ese tiempo para ver la posibilidad de armar un baile chino y hacerle la fiesta 
a la virgen y la virgen que tuviera todos los años su fiesta y que estuviese ya tan sola. Y se reunió 
gente del mismo sector hasta que lograron un grupo de gente y formar el baile chino. Era re poca 
la gente que había. !
De todas maneras nunca se escribió una historia del baile, pasaban de generaciones de hijos, y 
pasaban, pasar nomás. !!
¿Cuales son las fiestas a las que asisten regularmente? !
Nosotros como baile chino asistimos a casi todas, osea asistimos a cochoa, a las palmas, nunca 
dejamos de ir a las palmas,caicai, vamos a pachacamita, este domingo a ventana. !!
¿El nombre de alférez?!
Actualmente tenemos para mi, uno de los alférez más sabios, Galdames, yo de principio, nosotros 
en un principio no teníamo alférez, siempre andábamos buscando él que estuviera desocupao, el 
que nos podía dar una manito, entonces una vez los cabros me dijeron, oye pero habla con 
galdames si galdames es bueno, y a mi no me gustaba mucho porque era muy idiota, muy enojón, 
y yo decía no si es muy enojón ese compadre nono, y actualmente sale con el baile de nosotros, 
pero con el tiempo yo aprendí a conocerlo, porque el se enojaba, porque de todos los alférez que 
yo e visto, no hay ninguno que lleve la fiesta tan profunda como el. El cree tanto, su fe es tan 
verdadera, es tan, que a veces yo lo miro y lo veo cantar y es una persona que lleva la fe muy 
adentro, es muy respetuoso de la fe, por eso a él no le gusta el fotógrafo, no le gusta la prensa, 
pero es muy respetuoso, es una persona que no tengo palabras pa decirle lo respuesto que es de 
la fe y que tan dentro de él está la fe. !!
¿Cuales son sus instrumentos? !
Mira nosotros tenemos flautas de caña, bombo de cuero de burro, y los tambores de cuero de 
burro también, porque el cuero de burro es uno de los cueros más firmes, osea ahí está pa darle 
el mejor sonido al bombo, porque al hacer el bombo lo estiramos al máximo y después cuando se 
pone al sol se vuelve a estirar, entonces se vuelve a estirar, entonces no tiene que cortarse ni 
romperse. Adentro del bombo está como la mitad de un tambor con cuerdas de guitarra atravesás, 
y encima va forrado, entonces cuando suena, golpea el cuero y golpea la cuerda por dentro, 
entonces entre ambas cosas le da el sonido. De hecho nosotros tenemos de los mejores bombos, 
y el más antiguo, lo han querido robar y lo han querido comprar, por el sonido que tiene el bombo 
de nosotros. !
¿Quién lo hizo?!
Lo hizo el finao’, no me acuerdo el nombre, pero le decían el piquiñine, que era uno de los alférez 
que había antiguamente aquí. !!
¿Quien hizo las flautas? !
Mire las flautas antiguamente, no sabría decirle, porque son pocas las que quedan antiguas ya. 
Pero las de ahora, las de ahora las hace un chino de nosotros, se llama Dani Verdejos. Aprendió a 
hacerlas y le quedan bien buenas. !!
¿Cual es la vestimenta?!
La vestimenta bueno nosotros, antiguamente teníamos tercia que utilizaba tres colores, que era el 
celeste con blanco y el salmón con amarillo y el que va a la cintura que era amarillo, la verdad es 
que yo nose porque hubo un tiempo que yo no estuve en olmué, se cambiaron y es uno celeste y 
uno blanco. !
Para abajo es jeans y zapatillas, pero para arriba no, para arriba todos con camisa celeste. y los 
terciaos. Pero para abajo ya es muy alto el costo de tener el uniforme completo, pa nosotros 
cuesta. !!
¿Por Qué esos colores? !
Porque representan a los colores de la virgen. Uno de los fines que se cambiaron es justamente 
por lo mismo, porque amarillo, salmón, no representaban a la virgen, porque la virgen de lourdes 



es blanco y celeste, son los colores antiguos, entonces los antiguos no lo representaban, los 
actuales si, por eso que se cambiaron.!!
¿Tienen algún símbolo en la vestimenta? !
Nosotros no, en la vestimenta no. Si en los instrumentos, en los tambores, por un lado está la 
virgen, y por el lado que se golpea va solo pintado. El bombo igual por un lado va la virgen de 
lourdes y por el otro lao va pintao noma’. Y la flautas van enguinchadas de blanco y celeste. 
Antiguamente, se enchuinchaban de diferentes colore, y bueno existía más la guincha, ahora es 
más difícil encontrarla.!!
¿Y sus gorros como son?!
Los gorros son e marco de cartón con alambres y forrado en género o en algún papel resistente y 
terminado con la guirnalda. Es solo adorno, no simboliza algo en especial. !
Y más que el vestuario yo creo que es el sentimiento del chino, osea que cuando vaya a rendir 
culto a la virgen sepa a que va osea que su objetivo es ese, esa es la parte más importante del 
chino, porque de lo contrario no se justifica. Y es lo que siempre les digo, si ustedes pierden el 
camino, no se justifica que pertenezcan al baile chino.!!
¿Hace cuanto es chino? !
Yo, la verdad es que de que tengo memoria soy chino, pero yo actualmente no baile, soy dirijente 
nomás, no bailo, yo organizo todo, veo la fiesta, la salida, veo que todo funcione lo mejor que se 
pueda. !!
¿Que significa formar parte de esta cultura para usted?!
Para mi es muy importante, por varias razones. Una, la más importante es la fe, no cierto, porque 
sino tenemos fe. Y lo otro es por la parte cultural, osea la parte de las raíces de los bailes chinos, 
los bailes chinos vienen de cientos de años atrás, es parte de nuestra cultura aquí en chile 
también. !!
¿Ustedes se juntan a practicar como baile ?!
Si, bueno esto se hace cada vez que se va a salir. Cada vez que se va a salir  una semana antes 
se entrena. Porque se tienen que entrenar, porque resulta que este baile de flauta es un trabajo 
doble, porque trabajar su cuerpo físicamente y trabajan sus pulmones, porque usté danza y sopla, 
entonces la persona no puede así a secas salir a bailar, porque se va a acalambrar o va a tener 
problemas. Entonces por eso tienen que practicar por lo menos una semana antes.!!
¿Que significa el baile chino para usted? !
Para mi es una forma de llegar al, a lo que uno quiere. Se dice que para llegar a Dios hay que 
subir una enorme escala, porque uno no va directamente a Dios, aquí no se trata de adoración, se 
trata de fe y de creencia, son cosas diferentes. Entonces el baile chino se encarga de mantener 
viva la tradición de la virgen de lourdes en el tiempo, eso significa el baile chino para nuestro caso 
porque le cantamos a ella. Y cada baile chino es lo mismo.!!


